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Deputada estadual Marli Paulino anunciou a indicação de R$ 100 
mil para obras e melhorias na unidade, localizada no Paloma. 
���������

Veja também 
nesta Edição:

CONFIRA MAIS NO JORNAL DIGITAL - www.jornaldecolombo.com.br  

Colégio Estadual Luiz Sebastião Baldo 
será reformado

Nova Regional Osasco 
é inaugurada com 
implantação de novos 
serviços

Ciclone causa 
transtornos no Sul do 
Brasil

Festival de Bonecos 
chega a Colombo 
neste domingo

Seguem abertas 
inscrições para a Taça 
da Uva de Futsal
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Colombo promove evento para desenvolver 
turismo

Objetivo da gestão é 
fomentar diferentes 
segmentos turísticos, 
como o de natureza, 
rural, religioso e 
gastronômico, para 
girar a economia 
local e ampliar a 
arrecadação.

(Pág. 09)
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As matérias e textos assinados são 
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autores, não refletindo necessariamente 
a opinião deste Jornal.

E eis que todas as promessas de 
caos e quebradeira no novo governo 
vão ruindo uma a uma. O mais novo 
demonstrativo de que os teóricos do 
fim do mundo morderam a língua 
vem de uma pesquisa divulgada 
pela Genial/Quaest realizada junto 
a 94 representantes do mercado 
financeiro.

Se em maio a avaliação negativa 
do governo Lula ultrapassava os 
86%, o índice agora está em 44%. 
Neste mesmo recorte, a avaliação 
positiva da gestão federal saltou de 
2% para 20%, e a regular foi de 12% 
para 36%. 

Havia, ainda, um índice de des-
confiança altíssimo em relação ao 
ministro da Fazenda, Ferrnando Had-
dad. E o verbo é no passado, mesmo. 
A aprovação de Haddad saltou de 
26% em maio para 65%, enquanto a 
reprovação despencou de 37% para 
11%. O índice regular também teve 
queda, de 37% para 24%.

Em maio, 90% do mercado con-
siderava que a política econômica 
defendida pela gestão federal, índice 
que caiu para 53%. O movimento 
oposto aconteceu na aprovação, 
que foi de 10% para 47%. Também 
houve aumento expressivo no ín-
dice daqueles que acreditam que 
a economia brasileira vai melhorar 
nos próximos 12 meses: de 13% para 
53%. A queda dos desacreditados é 
ainda mais impressionante: de 61% 
para 21%.

A grande questão que fica é: Os 
mercados são melancias? São es-
querdopatas? Traíram o movimento?

Que os números positivos 
avancem cada vez mais, e que a 
radicalização ideológica seja jogada 
na lata do lixo. 

EXPEDIENTE

O mundo não vai 
acabar

Jair Bolsonaro presta novo depoimento 
à PF

CPMI interroga ex-ajudante de Bolsonaro
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POLÍTICA
EDITORIAL

em audiência, a não ser, talvez, 
fotografia, que é muito comum 
acontecer entre nós. Então, nada 
foi tratado, não tinha nenhum 
plano”, disse o ex-presidente.

As suspeitas são de que o 
senador queria gravar a conversa 
na busca por uma declaração 
do ministro admitindo ter, em 
algum momento, ultrapassado 

nhado por advogado.
Cid é apontado como um 

dos articuladores de uma 
conspiração para reverter o 
resultado eleitoral do ano 
passado, inclusive com planos 
de uma intervenção no Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE). De 
acordo com investigações da 
Polícia Federal, mensagens 
capturadas com autorização 
judicial após apreensão do 
celular de Cid evidenciam que 
ele reuniu documentos para 
dar suporte jurídico à execu-
ção de um golpe de Estado.

O ex-ajudante de ordens 
está detido desde 3 de maio, 
acusado de ter fraudado 
cartões de vacinação contra 
a covid-19, incluindo o de 
Bolsonaro e parentes do ex-
-presidente. Em seu telefone 
celular, peritos da Polícia 

Redação com Agência Brasil
O ex-presidente Jair Bolsona-

ro prestou mais um depoimento 
à Polícia Federal (PF) nesta quar-
ta-feira (12), Foram quase duas 
horas na sede da instituição, 
em Brasília, durante as quais 
ele foi ouvido no inquérito 
que investiga uma tentativa de 
golpe de Estado que teria sido 
articulada pelo senador Marcos 
do Val (Podemos-ES). O inquéri-
to foi aberto em fevereiro pelo 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal Alexandre de Moraes.

Questionada, a Polícia Fede-
ral não revelou o conteúdo do 
depoimento. Em conversa com 
a imprensa na saída, Bolsonaro 
negou ter qualquer vínculo com 
Marcos do Val, apesar de admitir 
ter participado de uma reunião 
com o senador e o então depu-
tado federal Daniel Silveira no 
início de dezembro. 

É o conteúdo dessa reunião 
que está sendo investigado pela 
polícia. As suspeitas são de que 
os três discutiram uma possível 
tentativa dar um golpe de Es-
tado, invalidando as eleições 
ocorridas pouco mais de um 
mês antes.

“Nada aconteceu no dia 8 
de dezembro. Até porque não 
tinha nenhum vínculo com o 
senhor Marcos do Val. Que eu 
me lembre, nunca tive uma re-
união com ele, nunca o recebi 

Com informações da Agên-
cia Brasil

A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
que investiga os ataques 
golpistas do dia 8 de janeiro 
ouviu, nesta terça-feira (11), 
o tenente-coronel do Exérci-
to Mauro César Barbosa Cid, 
ex-ajudante de ordens do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
durante seu mandato (2019 
a 2022). O depoimento está 
marcado para começar às 9h.

Por decisão da ministra 
Cármen Lúcia, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), em 
pedido de habeas corpus da 
defesa do investigado, Cid 
foi obrigado a comparecer à 
comissão, mas teve o direito 
de ficar em silêncio diante 
de perguntas que pudessem 
incriminá-lo, e foi acompa-

“as quatro linhas da Constitui-
ção”. Essa admissão de culpa, 
que nunca ocorreu por parte do 
magistrado, poderia ser usada 
como argumento para ques-
tionar o resultado das eleições 
de 2022, na qual Bolsonaro foi 
derrotado por Luiz Inácio Lula 
da Silva.

Federal (PF) encontraram 
mensagens que ele trocou 
com outros militares e que, 
segundo deputados federais 
e senadores que integram a 
chamada CPMI do 8 de janei-
ro, reforçam a tese de que o 
grupo tramava um golpe.

Relatório de investigação 
produzido pela Polícia Fede-
ral informa que as mensagens 
mostram Cid reunindo do-
cumentos para dar suporte 
jurídico à execução de um 
golpe de Estado. Nelas, o mi-
litar teria compartilhado um 
documento com instruções 
para declaração de Estado 
de Sítio diante de "decisões 
inconstitucionais do STF".

Bolsonaro confirmou encontro com senador Marcos do Val e ex-deputado  Daniel Silveira, que 
atualmente está preso, mas negou conchavo golpista. 
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Colégio Estadual Luiz Sebastião Baldo, na Vila São José, no Paloma, conta 
com cerca de 1500 alunos, 47 turmas, do Ensino Fundamental ao Ensino 

Médio.

Intervenção dá continuidade às ações de requalificação dos espaços de 
educação do Município de Colombo.

Governo federal vai 
encerrar programa de 
escolas cívico-militares

Redação com PMC
O Prefeito Helder 

Lazarotto assinou, na 
última quinta-feira, or-
dem de serviço para a 
reforma, ampliação e 
adequação geral da Es-
cola Municipal Cristóvão 
Colombo, localizada no 
Centro da cidade. As in-
tervenções representam 
um investimento de R$ 
4.424.109,74. O vice-
-prefeito e secretário de 
Educação, Professor Al-
cione, também participou 
da solenidade.

“É uma obra importan-
te e que iniciará dentro 
de dez dias”, destacou 
o prefeito. “A Prefeitura 
de Colombo, por meio da 
Secretaria de Educação, 
tem investido fortemen-
te e periodicamente na 
infraestrutura escolar, 
visando melhor atender 
aos mais de 26 mil alu-
nos que compõem a rede 
municipal de ensino”, 

Redação com Agên-
cia Brasil

O governo federal 
vai encerrar o Programa 
Nacional das Escolas Cí-
vico-Militares (Pecim), 
principal bandeira do 
governo de Jair Bolso-
naro para a educação. 
Ele era executado em 
parceria entre o Mi-
nistério da Educação 
(MEC) e o Ministério da 
Defesa. Por meio dele, 
militares atuam na ges-
tão escolar e na gestão 
educacional. 

Esta semana, o Mi-
nistério da Educação 
(MEC) enviou um ofício 
aos secretários de Edu-
cação informando que 
o programa será finali-
zado e que deverá ser 
feita uma transição cui-
dadosa das atividades 
para não comprometer 
o cotidiano das escolas.

Segundo o MEC, 
216 escolas aderiram 
ao modelo nas cinco 
regiões do país. No 
Paraná, 12 unidades 
serão afetadas pelo 
encerramento do Pe-
cim, incluindo o Colégio 
Estadual Vinícius de 
Moraes, em Colombo. 
Os demais colégios fi-
cam nos municípios de 
Curitiba (2), Lapa, Apu-

A deputada estadual 
Marli Paulino visitou o 
Colégio Estadual Luiz Se-
bastião Baldo, no Paloma, 
para anunciar a indicação 
de R$ 100 mil para obras 
de reforma e melhorias 
desta unidade por meio 
do Programa Escola Boni-
ta do Governo do Estado 
do Paraná.

“Me alegra o coração 
contribuir com a infraes-
trutura da educação me-
lhorando o dia a dia das 
nossas crianças e jovens, 
especialmente para os 
alunos da nossa querida 
cidade de Colombo”, afir-
mou a deputada estadual 
Marli Paulino.

enfatizou.
Para o vice-prefeito e 

secretário de Educação, 
Professor Alcione, a Pre-
feitura Municipal está 
investindo em obras de 
grande porte e que visam 
contemplar todas as ne-
cessidades das unidades. 
“Já assinamos as ordens 
de serviços de mais duas 
importantes unidades 
escolares, entre elas a 
ampliação do CMEI Flor-
zinha do Reino Encantado 
e a reforma da Escola Mu-
nicipal Monteiro Lobato”, 
enfatiza o secretário.

REFORMA – O projeto 
das intervenções na Es-
cola Municipal Cristóvão 
Colombo foi apresentado 
pela arquiteta da Secre-
taria de Desenvolvimen-
to Urbano e Habitação, 
Raiza Aguiar. Ele prevê 
serviços de reestrutura-
ção de um novo refeitório 
com banheiros acessíveis 
e lavatórios; além da 

A visita foi acompa-
nhada também pelo 
ex-deputado federal e 
ex-prefeito de Pinhais, 
Luizão Goulart. Eles fo-
ram recebidos pelo vi-
ce-prefeito e secretário 
de Educação, Professor 
Alcione, e por Katia Bor-
ba Cordeiro Affonso, 
diretora do colégio, e sua 
equipe pedagógica.

Para professor Alcione, 
é muito importante ter 
esta parceria com o po-
der legislativo estadual. 
“Estamos contentes com 
este compromisso firma-
do por nossa deputada 
Marli destinando verbas 
para este Colégio tão 

substituição parcial do 
sistema de cobertura 
existente da escola para 
uma estrutura metálica e 
telhamento termoacús-
tico, incluindo a substi-
tuição do telhamento do 
pátio central.

A obra contemplará 
também a substituição 
parcial dos forros exis-
tentes para forros de 
dry-wall; a substituição 
de todas as portas de 
madeiras existentes para 
portas de alumínio; a 
substituição de todas 
as instalações hidrossa-
nitárias, elétricas e de 
telefonias existentes.

Estão previstos, ainda, 
a implantação do sistema 
canalização das águas 
pluviais dos telhados da 
edificação e do terreno; 
serviços de nivelamento 
dos pisos existentes e 
readequação nos ba-
nheiros existentes para 
garantir a acessibilidade 
em toda a edificação; 
e a substituição dos 
revestimentos de pisos 
existentes para pisos 
de Porcelanatos; com a 
execução de novos re-
vestimentos cerâmicos 
nas paredes existentes.

Logo após, haverá a 
pintura de toda a edifi-
cação; a execução de es-
paços de lazer externos a 
edificação como, espaço 
recreativo, playground 
com piso emborrachado; 
e a execução de estacio-
namento e pavimento 
com blocos de paver para 
atender funcionários e 
visitantes.

essencial na formação 
dos nossos alunos”, des-
tacou. 

“Estes recursos são 
muito bem-vindos e va-
mos utilizar para instalar 
cobertura em locais que 
ainda não têm, arrumar 
alguns pontos do telha-
do, substituir parte do 
piso, fazer a pintura da 
escola e melhorar a aces-
sibilidade”, informou a 
diretora Katia Borba.

O Colégio Estadual 
Luiz Sebastião Baldo, na 
Vila São José, no Paloma, 
conta com cerca de 1500 
alunos, 47 turmas, do 
Ensino Fundamental ao 
Ensino Médio.

Prefeitura autoriza obras de 
revitalização da Escola Municipal 
Cristóvão Colombo

Deputada Marli Paulino indica recursos para obras 
no Colégio Estadual Luiz Sebastião Baldo

carana, Cascavel (2), Foz 
do Iguaçu, Guarapuava, 
Londrina, Rolândia e 
Ponta Grossa.

PECIM – O progra-
ma conta com a par-
ticipação de militares 
da reserva das Forças 
Armadas, policiais e 
bombeiros militares. 
Ele foi alvo de elogios 
e de críticas, além de 
denúncias de abusos de 
militares nas escolas. 
Desde que assumiu o 
governo, a equipe do 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva estuda 
como finalizar o Pecim 
sem prejudicar as uni-
dades que aderiram ao 
programa.

No ofício, o MEC in-
forma que será iniciado 
um processo de “des-
mobilização do pessoal 
das Forças Armadas en-
volvidas na implemen-
tação e lotado nas uni-
dades educacionais”, 
e solicita aos coorde-
nadores regionais do 
Programa assegurem 
"uma transição cuida-
dosa das atividades 
que não comprometa 
o cotidiano das esco-
las e as conquistas de 
organização que foram 
mobilizadas pelo Pro-
grama", acrescenta o 
texto.
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O Conselho Nacional 
de Trânsito (Contran), 
por meio da Resolução 
nº 996/2023, atuali-
zou a classificação de 
ciclomotores, bicicletas 
elétricas e equipamentos 
de mobilidade individual 
autopropelidos, como 
patinetes e skates. O 
texto entrou em vigor no 
dia 1° de julho de 2023 
e prevê o prazo entre 1° 
de novembro de 2023 e 
31 de dezembro de 2025 
para a regularização por 
parte dos proprietários 
de ciclomotores. Os con-
dutores de bicicletas, 
mesmo elétricas, skates 
e patinetes não necessi-
tam de qualquer tipo de 
documentação.

A nova resolução bus-
ca a maior diferenciação 
entre uma categoria e 
outra, com o objetivo de 
ajudar no momento do 
registro e da fiscalização 
perante os órgãos de 
trânsito. Ela estabelece 
regras para uso de equi-
pamentos obrigatórios, 
como campainha e espe-
lhos, além de protocolo 

de registro. A medida tem 
o objetivo de aumentar 
a segurança no trânsito 
e facilitar a fiscalização, 
dado o aumento signi-
ficativo destes tipos de 
veículos em circulação 
nas cidades.

Segundo o diretor-
-presidente do Detran-
-PR, Adriano Furtado, para 
os veículos ciclomoto-
res, como mobiletes ou 
scooters, é necessária 
habilitação categoria A 
ou autorização ACC, es-
pecífica para estes tipos 
de veículos. “A estraté-
gia da Resolução está 
alinhada às diretrizes e 
ações do Plano Nacional 
de Redução de Mortes e 
Lesões no Trânsito (Pna-
trans), de preservar vidas. 
Com isso, fez-se necessá-
rio a definição de regras 
quanto à classificação 
de cada veículo, além de 
exigências relacionadas à 
habilitação e normas de 
circulação”, destaca.

São considerados veí-
culos ciclomotores de 
duas ou três rodas, provi-
do de motor de combus-

Contran divulga novas normas 
de trânsito para ciclomotores e 
bicicletas

Fo
to
: S

ES
P

Fo
to
: S

an
ep

ar
   
   

tão interna cuja cilindra-
da não exceda a 50 cm 
(cinquenta centímetros 
cúbicos), equivalente a 
3,05 pol (três polegadas 
cúbicas e cinco centé-
simos), ou de motor de 
propulsão elétrica com 
potência máxima de 4 
kW (quatro quilowatts), e 
cuja velocidade máxima 
de fabricação não exce-
da a 50 km/h (cinquenta 
quilômetros por hora). 

Destaque-se que as 
medidas adotadas pelo 
Contran têm abrangên-
cia nacional. Segundo o 
órgão, os órgãos locais 
de trânsito devem fis-
calizar para garantir o 
cumprimento das novas 
regras. Veículos vendidos 
que ainda não possuem 
código, modelo ou ver-
são, necessários para 
conseguir fazer o registro 
e licenciamento junto 
aos departamentos de 
trânsito, têm até 31 de 
dezembro deste ano para 
atender a essa regula-
mentação.

Nova resolução busca a maior diferenciação entre uma categoria e outra, visando ajudar no momento do registro e 
da fiscalização. 

No programa Água Solidária, a tarifa de água (até 5 m3) é de R$ 13,10, en-
quanto na tarifa residencial normal é de R$ 48,97.

Mais paranaenses podem 
ter acesso ao Programa 
Água Solidária

A Sanepar está ca-
dastrando os clientes 
que atendam aos requi-
sitos para que recebam 
descontos nas faturas 
de água e esgoto. O 
objetivo da companhia 
é ampliar o número de 
famílias beneficiadas 
pelo programa Água 
Solidária, que atende 
atualmente 322 mil 
famílias no estado. 

Com o programa, es-
sas famílias pagam uma 
tarifa 77% mais barata 
do que a tarifa comum. 
A Sanepar divulga o 
programa para que mais 
famílias se inscrevam 
e passem a ter acesso 
aos serviços de água 
potável e coleta e tra-
tamento de esgoto com 
valores mais baixos.

O diretor-presidente 
da Sanepar, Claudio Sta-
bile, diz que com este 
programa, a Sanepar 
mantém o compromisso 
de melhorar a qualida-
de de vida e a saúde 
preventiva de toda a 
população. “Isso faz 
parte de nossa missão 
de empresa pública, 

comprometida com a 
universalização do sa-
neamento, e também 
atendemos ao Objetivo 
do Desenvolvimen-
to Sustentável 6, que 
visa garantir dispo-
nibilidade e manejo 
sustentável da água e 
saneamento para to-
dos”, destaca Stabile.

Para se inscrever, os 
clientes devem morar 
em imóvel de até 70 
metros quadrados, ter 
consumo de água de 
10 mil litros de água 
mensais ou de 2,5 mil 
litros para cada mo-
rador e renda familiar 
de até dois salários 
mínimos (nacional) ou 
de meio salário mínimo 
por morador, incluindo 
as crianças.

Os clientes podem 
solicitar o benefício 
nos escritórios de aten-
dimento ao público 
em suas cidades. Os 
endereços desses lo-
cais e os horários de 
atendimento podem 
ser consultados no site 
www.sanepar.com.br.
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Inverno com El Niño terá 
maior volume de chuvas

Redação com Agên-
cia Brasil

A população precisa 
estar preparada para 
um inverno com média 
de chuvas acima do 
que é considerado o 
normal para a estação. 
Isso porque há atuação 
do fenômeno El Niño, 
que consiste no aque-
cimento das águas do 
Pacífico na região da 
Linha do Equador, com 
mudança na circulação 
de ventos e a distribui-
ção de chuvas em todo 
o planeta.

O aumento das chu-
vas deve ocorrer nas 
regiões Sul e Sudeste, 
enquanto no Norte e 
Nordeste a tendência 
é para chuvas abaixo 
da média. Além disso, 
as temperaturas de-
vem ser mais amenas, 
conforme explicou a 
meteorologista Daniel-
le Ferreira, do Instituto 
Nacional de Meteorolo-
gia (Inmet).

“Geralmente, o im-
pacto que o El Niño cau-
sa no Brasil é a redução 
de chuvas nas regiões 
Norte, Nordeste, en-
quanto na Região Sul e 

no Sudeste é observado 
aumento das chuvas. No 
caso da temperatura, 
existe uma tendência 
de elevação em grande 
parte do país e esse 
aumento pode elevar o 
risco de queimadas no 
Brasil central. Dessa for-
ma, teremos um inverno 
menos rigoroso por con-
ta do El Niño”, detalhou 
a meteorologista.

Ela, porém, não des-
carta a entrada de mas-
sas de ar frio e formação 
de geadas em áreas 
de maior altitude nas 
regiões Sul e Sudeste. 
Conforme prognóstico 
divulgado pelo Inmet, a 
queda de temperatura 
pode provocar dias de 
friagem nos estados de 
Mato Grosso, de Rondô-
nia, do Acre e no sul do 
Amazonas.

A partir dos meses 
de agosto e setembro, 
há uma tendência de 
aumento dos temporais 
intensos, em especial 
nos estados de São Pau-
lo, Rio De Janeiro e Minas 
Gerais. O Paraná, porém, 
também pode registrar 
eventos severos. 

Ibema, Quedas do Iguaçu, 
Serranópolis do Iguaçu, 
Diamante d'Oeste, Rami-
lândia, Capitão Leônidas 
Marques, Foz do Iguaçu, 
Palmas, Pato Branco, Coro-
nel Vivida, Mangueirinha, 
São Mateus, Rebouças, 
Prudentópolis, Ponta Gros-
sa, Dois Vizinhos, Salto 
do Lontra, São Miguel do 
Iguaçu e Guaratuba.

As principais ocorrên-
cias são de quedas de 
árvores e destelhamentos. 
A Copel informou, no início 
da manhã, que quase 180 
mil clientes ficaram sem 
energia elétrica no Paraná, 
o que também afetou a 
distribuição de água em 
diversas cidades.

No litoral, o Depar-
tamento de Estradas de 

atingidas.
As discussões se concen-

traram na prevenção e gestão 
de desastres, que todos os 
anos causam consequências 
sociais e econômicas devas-
tadoras aos municípios atin-
gidos. O tema é acompanhado 
pela Comissão Permanente da 
FNP de Cidades Atingidas ou 
Sujeitas a Desastres (Casd).

A carta com as diretrizes 
para a estruturação de polí-
ticas de prevenção e gestão 
de desastre das cidades 
brasileiras foi entregue ao se-
cretário Especial de Assuntos 
Federativos da Presidência 

Nesta quarta-feira (12) 
um ciclone extratropical na 
região Sul do Brasil gerou 
transtornos em diversas 
regiões do Paraná. Em 
Colombo, houve o registro 
de seis quedas de árvores, 
incluindo ocorrências que 
danificaram a rede elétrica 
e, em um dos casos, de uma 
araucária que caiu sobre 
uma residência no Santa 
Gema. Boa parte das ocor-
rências mais intensas foram 
registradas no Guarani e 
Osasco.

Segundo a Defesa Civil 
Estadual, houve danos 
causados pelos temporais 
nos municípios de Curiti-
ba, São José dos Pinhais, 
Morretes, Ipiranga, Santo 
Antônio do Sudoeste, Tole-
do, Braganey, Ouro Verde, 

Redação com Agência 
Brasil

Durante evento realizado 
nesta segunda-feira (10), em 
Niterói (RJ), a Frente Nacional 
de Prefeitos (FNP) formalizou 
um pedido de recursos junto 
ao Governo Federal para a 
prevenção e gestão de de-
sastres naturais. No encontro, 
denominado “Reflexões sobre 
o futuro das cidades”, promo-
vido pela própria FNP, também 
foram definidas ações priori-
tárias a serem adotadas pelo 
governo federal nas cidades 

Ciclone causa transtornos no Sul 
do Brasil

Prefeitos pedem recursos da União 
para prevenção de desastres 
naturais
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Rodagem do Paraná (DER/
PR) precisou interromper 
temporariamente a traves-
sia da Baía de Guaratuba 
por ferry boat devido às 
fortes rajadas de vento que 
atingem a região. A medida 
visa garantir a segurança 
dos usuários e funcionários 
da travessia.

SUL – Informações di-
vulgadas pela Agência Bra-
sil confirmam a morte de 
uma pessoa no Rio Grande 
do Sul durante a passagem 
do ciclone pelo Estado. O 
caso ocorreu após a queda 
de uma árvore sobre uma 
residência, na cidade de 
Rio Grande. 

Segundo a meteorolo-
gista do Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet) 
Jeane Lima, as últimas 24 
horas que terminaram na 
manhã desta quinta-feira 
foram as mais críticas. A 
passagem do ciclone cau-
sou vendavais com ventos 
que chegaram a atingir 
146,9 quilômetros por 
hora, na cidade de Bom 
Jardim da Serra. 

Outras cidades como 
Canguçu, Canela e Cambará 
do Sul, no Rio Grande do 
Sul, e Joaçaba e Chapecó, 
em Santa Catarina, também 
registraram vendavais.

da República, André Cecilia-
no. O documento deverá ser 
norteador para pactuação dos 
municípios com o governo 
federal e elenca medidas para 
instituir uma política nacional 
de prevenção e mitigação dos 
efeitos dos desastres e das 
mudanças climáticas.

Ceciliano disse que levará 
a demanda para incluir no 
Plano Plurianual (PPA), docu-
mento previsto na Constitui-
ção, que deve ser elaborado 
a cada quatro anos para a 
definição de metas, diretrizes 
e programas de governo.
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Em Colombo, Defesa Civil registrou ocorrências de quedas de árvores em 
diversos pontos do município. Não houve feridos durante o ciclone.

Presença do El Niño muda características naturais do inverno, e Paraná terá 
mais chuva que o habitual para a época.
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Linha passa a atender o 
IFPR Campus Pinhais

Redação com AMEP
A Agência de Assun-

tos Metropolitanos do 
Paraná (AMEP) informa 
que passou a funcionar 
a extensão da linha 
C25 – VILA AMÉLIA, para 
atender os estudantes, 
pais e profissionais do 
Instituto Federal do 
Paraná (IFPR), Campus 
Pinhais, situado na Rua 
Humberto de Alencar 
Castelo Branco, 1575.

Dessa forma a linha 
passará a contar com 
um novo ponto em 
frente ao Instituto, evi-
tando que pais, alunos 
e profissionais tenham 
que se deslocar até os 
pontos mais próximos 
como o da Linha Vila 
Amélia a 560m do local, 
o da Linha Planta Karla 
a 1,1km ou Carrefour a 

1,6km do local.
O presidente da 

AMEP, Gilson Santos, 
destaca que a altera-
ção “além de facilitar 
o acesso ao ônibus, já 
que os pontos estarão 
em frente ao Instituto, 
trarão mais seguran-
ça aos usuários que 
podem aguardar pelo 
atendimento em locais 
mais movimentados”.

Com a mudança, cer-
ca de 1.800 usuários 
que utilizam a linha 
diariamente serão be-
neficiados. A tarifa pra-
ticada pela linha é de R$ 
5,50 para pagamento 
em dinheiro e R$ 4,75 
para pagamentos com o 
Cartão Metrocard.

A linha permite inte-
gração com as demais 
linhas do Terminal de 
Pinhais.

galmente constituídas com 
atuação na RMC, em uma 
ou mais Funções Públicas 
de Interesse Comum (FPICs) 
priorizadas no PDUI.

Para o cadastramento, 
são requeridas cópias das 
documentações da entida-
de e do representante legal. 
Além disso, é possível in-
dicar representantes para 
cada FPIC de interesse da 
entidade, como descrito na 
introdução do formulário.

Essa iniciativa visa ga-
rantir a representatividade 
dos diferentes segmentos 
da sociedade civil organi-
zada e a construção coleti-
va do planejamento regio-
nal, como previsto na Lei 
Federal nº 13.089/2015, 
o Estatuto da Metrópole.

A partir desse processo, 
as entidades inscritas serão 
convidadas a compor a 
Equipe de Acompanha-

Com informações da 
AEN

A Agência de Assuntos 
Metropolitanos do Paraná 
(Amep) convida todas as 
entidades representativas 
da Região Metropolitana 
de Curitiba (RMC) a se 
cadastrarem no Edital de 
Chamamento Público para 
participarem ativamente 
das discussões do Plano de 
Desenvolvimento Urbano 
Integrado (PDUI). 

Até 5 de agosto, podem 
se inscrever por meio do 
formulário no site www.
pduirmc.com.br/chama-
mento-publico movimen-
tos populares, entidades 
sindicais, setor produtivo 
organizado, conselhos 
profissionais, entidades 
acadêmicas e organizações 
não governamentais.

Serão validadas as ins-
crições de entidades le-

Estado convida entidades a 
participar das discussões do 
Plano de Desenvolvimento da 
RMC

mento da Sociedade Or-
ganizada (EASO) e poderão 
participar de eventos como 
reuniões e oficinas téc-
nicas para aprofundar os 
debates do Plano.

Entre os temas prioritá-
rios tratados pelo PDUI es-
tão as questões metropo-
litanas relacionadas com 
a habitação de interesse 
social; mobilidade e trans-
porte público; desenvol-
vimento socioeconômico; 
planejamento territorial e 
uso do solo; meio ambiente 
e recursos hídricos.

PLANO – O Plano de 
Desenvolvimento Urbano 
Integrado (PDUI) da Grande 
Curitiba vai receber inves-
timento R$ 7,6 milhões, 
sendo o maior deste tipo 
na história do Paraná. Com 
a assinatura do contrato 
com o consórcio Urbetc 
Technum, vencedor do 
processo licitatório, a pre-
visão é que o PDUI da 
RMC seja concluído em 18 
meses. Mais informações 
sobre o PDUI-RMC e a pu-
blicação oficial do Edital 
de Chamamento Público 
N.º 01/2023/Amep estão 
disponíveis no site www.
pduirmc.com.br.
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PDUI trata de questões metropolitanas como habitação de interesse social, 
mobilidade e transporte público, e desenvolvimento socioeconômico.

Alteração reduz deslocamentos a pé e reflete na segurança e comodidade 
de alunos, pais e profissionais do IFPR Pinhais.
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Prefeito Pio Alberti e Ludo-
vico Kachel, entre outras 
vias”, detalhou o prefeito.

Segundo o secretário 
de Governo Ademir Garcia, 
as antigas instalações da-
quela Regional contavam 
com 230,10m². “Eram 
oferecidos apenas três ser-
viços na Regional. Agora, a 
população contra com um 
espaço de 631,64m² e que 
oferta dez serviços envol-
vendo vários setores da 
Prefeitura e outras esferas 
de governo”, disse.

O vice-prefeito Profes-
sor Alcione, ao discursar, 
destacou a importância 
dos cuidados com a re-
gião através da Regional 
Osasco e relembrou que 
este foi um compromisso 
assumido mesmo antes 
de iniciar a gestão. “Trata-
-se de uma região grande 
e muito importante, que 
poderia, inclusive, ser um 
município independente. 
A população clamava por 
um olhar especial da gestão 
municipal para a Regional 
Osasco, que tinha estrutu-
ras precárias para prestar 
atendimento às pessoas. 
Era uma área que precisava 
dessa atenção especial”, 
relatou.

Redação com PMC
A Prefeitura de Colom-

bo inaugurou, na manhã 
desta segunda-feira (10), 
as novas dependências 
da Regional Osasco. Mais 
do que uma infraestrutura 
mais qualificada, a entre-
ga representa também a 
possibilidade de uma nova 
gama de serviços disponí-
veis à população. 

Com capacidade de 
atendimento superior a mil 
pessoas por dia, o espaço 
conta com acessibilidade 
completa para pessoas 
com dificuldade de loco-
moção. Segundo o prefeito 
Helder Lazarotto, o espaço 
é um braço estratégico da 
gestão municipal. “Com a 
regional, a Prefeitura de 
aproxima da população 
com serviços e atendimen-
to de qualidade”, destacou.

“Somente na região do 
Osasco, a prefeitura in-
vestiu R$ 15 milhões para 
qualificação dos equipa-
mentos de atendimento à 
população. Isso inclui, além 
da sede da Regional, outras 
intervenções como a refor-
ma do CMEI Pinóquio, que 
passou a ter capacidade 
para novas 100 vagas, e 
a reestruturação das Ruas 

Superintendente da 
Secretaria de Estado das 
Cidades, Márcio Wosniak 
participou da inauguração 
e elogiou as iniciativas da 
Prefeitura na região do 
Osasco. “Alegria em poder 
participar deste evento, e 
ver os investimentos se 
tornando realidade em 
Colombo. Essa revitaliza-
ção traz oportunidades de 
melhorar o atendimento à 
população perto de suas 
casas. Sou ex-prefeito de 
Fazenda Rio Grande, e en-
tendo como fundamental 
este tipo de investimento”, 
enalteceu Wosniak.

Na nova sede da Regio-
nal Osasco são disponibili-
zados Defensoria Pública, 
Instituto de Identificação 
do Paraná, Posto Avançado 
da Receita Federal, Sala do 
Empreendedor, PROCON 
(em fase de implantação), 
SINE, Protocolo Tributário, 
Protocolo Geral, Coorde-
nação de Política Antidro-
gas, Ouvidoria Geral do 
Município, Setor Adminis-
trativo, Superintendência, 
Assessoria e Gabinete do 
Prefeito.

Nova Regional Osasco é inaugurada 
com implantação de novos serviços

Redação com PMC
Colombo realizou, 

nesta terça-feira (11), 
a XV Conferência Mu-
nicipal de Assistência 
Social ,  com o tema 
“Reconstrução do SUAS: 
O SUAS que temos e 
SUAS que queremos”. 
O evento contou com 
a presença do Prefeito 
de Colombo Helder La-
zarotto, o vice-prefeito 
e secretário de Assis-
tência Social, Professor 
Alcione e a Secretária 
de Assistência Social 
e primeira-dama, Elis 
Lazarotto.

A ação foi promovida 
por meio da Secretaria 
Municipal de Assistên-
cia Social e do Conselho 
Municipal de Assis-
tência Social (CMAS), 
e reuniu mais de 100 
pessoas no Auditório 
da Regional Maracanã, 
entre usuários dos ser-
viços municipais, repre-
sentantes da sociedade 
civil organizada e agen-
tes governamentais.

Durante a abertura 
do evento, a secretária 
Elis Lazarotto enfa-
tizou a relevância da 
participação popular, 
principalmente, para a 
construção do Sistema 
Único da Assistência 
Social (SUAS). “É nas 
conferências que te-
mos a oportunidade de 
aprimorar o SUAS. Um 
espaço para construir 
novas diretrizes. Foram 

realizadas 23 pré-con-
ferências antes deste 
momento,  que tem 
como objetivo unir 
os usuários para que 
possam dar as suas opi-
niões. Assim, teremos 
condições de melhorar 
os serviços oferecidos”, 
afirmou.

A mesa diretiva da 
Conferência foi com-
posta pelo Prefeito 
de Colombo Helder 
Lazarotto; o vice-pre-
feito e secretário da 
Educação, Professor 
Alcione; a Secretária 
de Assistência Social e 
primeira-dama, Elis La-
zarotto; a secretária de 
Saúde, Marilda Zanoni; 
a presidente do Con-
selho, Débora Bastos; 
o vereador Anderson 
Prego; a representante 
dos Trabalhadores, Da-
nielle Bastos; e o repre-
sentante dos usuários 
do SUAS, Paulo da Silva 
Santos.

Durante o evento, 
os participantes foram 
divididos em grupos de 
trabalho, onde foram 
formuladas propostas 
a serem apresentadas 
na XIV Conferência Es-
tadual de Assistência 
Social. Também foram 
escolhidos os delega-
dos que representarão 
o município na etapa 
estadual.

Evento antecede a Conferência Estadual, e serviu para a formulação de 
propostas e escolha dos representantes de Colombo na etapa estadual. 

Inauguração do novo espaço é considerada estratégica pela gestão municipal, e aproxima Prefeitura e população. 

Colombo promove XV 
Conferência Municipal de 
Assistência Social
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TURISMO

para fazer Colombo deixar 
de ser apenas uma cidade 
grande, se tornando uma 
grande cidade, com todas 
as condições de atender 
as demandas dos seus 
cidadãos e daqueles que 
nos visitam”.

O secretário de Indús-
tria Comércio, Turismo e 
Trabalho, Plínio Schimdt, 
lembrou que o setor do 
turismo no mundo todo 
e uma das maiores fontes 
de geração de emprego e 
renda. “A determinação da 
Prefeitura é voltar atenções 
para este setor, para que 
essa tendência também 
traga reflexos para Colom-
bo”, explicou. “Quando se 
fala em turismo, não se 
trata apenas de belezas 
naturais, mas também o tu-
rismo cultural, de eventos 
e do agronegócio. Quere-
mos trazer cada vez mais 
visitantes para, com isso, 
fomentar cada vez mais o 
comércio local”.

Plínio ainda citou, como 
exemplo, a visitação à Gru-
ta do Bacaetava ao longo de 
2022, que registrou mais 
de 25 mil pessoas e lotou 
restaurantes da região aos 
fins de semana, e também 
o alto movimento nas viní-
colas do município.

Ao falar do sucesso do 

Argentina (1,24 milhão), 
dos Estados Unidos (271,1 
mil) e do Paraguai (215,5 
mil). Juntos, turistas dos 
três países formam quase 
metade dos estrangeiros 
que visitaram o Brasil. Entre 
os dos cinco primeiros, apa-
recem ainda o Chile (197,8 
mil) e o Uruguai (184,9 mil).

Os destinos mais pro-
curados no Brasil foram: 
Paraná, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Sul, Santa Cata-
rina e São Paulo.

Sobre a movimentação 
da economia com o turis-

Redação com PMC
Nesta terça-feira (11) 

foi realizado o 1º Encontro 
Técnico de Turismo e Ne-
gócios de Colombo. Ele foi 
promovido pela Prefeitura 
de Colombo, por meio do 
Departamento de Turismo 
da Secretaria Municipal de 
Indústria Comércio, Turis-
mo e Trabalho. A proposta 
foi fomentar e intensificara 
as atividades do setor na 
cidade.

Tido como um novo 
marco para o turismo local, 
o evento foi prestigiado 
por empresários dos mais 
variados segmentos do tu-
rismo local e representan-
tes das cidades vizinhas. O 
Encontro contou com co-
laboração das instituições 
financeiras SICOOB e o 
SICREDI, de representação 
como a ADETUR, agências 
e Profissionais do Turismo, 
além da ACIC e o SEBRAE.

Segundo o prefeito 
Helder Lazarotto, o tu-
rismo é um setor que 
dá bom retorno mesmo 
com baixo investimento 
financeiro. Ainda segundo 
ele, a união de diferentes 
setores fortalece o muni-
cípio como um todo. “Este 
é o momento de todos os 
segmentos produtivos do 
município darem as mãos, 

O Brasil recebeu 2,97 
milhões de turistas inter-
nacionais nos cinco pri-
meiros meses de 2023. O 
número é 108% maior do 
que o registrado de janeiro 
a maio do ano passado. 
Segundo o Ministério do 
Turismo, o mês de maio foi 
um dos destaques: mais 
de 292,3 mil pessoas visi-
taram o país, o que repre-
senta aumento de 44,5% 
em relação ao mesmo mês 
em 2022.

A maior parte dos turis-
tas internacionais veio da 

evento, o diretor do De-
partamento de Turismo, 
Romualdo Uniczycki Filho, 
comemorou. “Tivemos um 
público na ordem de 250 
pessoas ligadas direta ou 
indiretamente ao diver-
sos setores do turismo. 
Empresários do Circuito 
Italiano de Turismo Rural, 
pesqueiros, hotéis, pousa-
das, restaurantes, agentes 
e agências de Turismo, 
casas noturnas e postos de 
combustíveis. Ampliamos 
as relações para atender 
sempre melhor nossos 
visitantes”, disse.

Após as apresentações 
das propostas e projetos, 
foi realizado um momento 
de networking, onde todos 
foram convidados a co-
nhecer nossos apoiadores 
e participantes, para uma 
conversa aberta, direta e 
propositalmente feita para 
fazer negócios.

Apoiaram a realização 
do evento: Almeida Flores; 
Blumenauense Refeições 
Industriais; E. Pelanda( Re-
presentante Paraná Banco); 
Farofa Sobradinho; Viníco-
la Franco Italiano; Vinícola 
Busato; Vinícola Pedrinho 
Strapasson; Conservas 
Poli; Vera Lovato e Pipoca 
do Bill.

mo, os números também 
mostram crescimento. No 
acumulado dos cinco pri-
meiros meses, os turistas 
estrangeiros deixaram no 
país US$ 2,721 bilhões 
(cerca de R$ 13 bilhões). 
O volume é 35,9% maior 
do que o obtido no mesmo 
período do ano passado.

Só em maio, foram US$ 
567 milhões, considerado 
o maior volume para o mês 
da série histórica. No ano 
passado, o valor gasto pe-
los turistas em maio havia 
sido de US$ 373 milhões.

Colombo celebra sucesso do 1º Encontro 
Técnico de Turismo e Negócios

Número de turistas estrangeiros no 
Brasil cresce 108% em 2023

Dados divulgados 
pelo IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística) nesta quar-
ta-feira (12) demons-
tram que o setor de 
turismo do Paraná teve 
o segundo maior cres-
cimento do Brasil nos 
cinco primeiros meses 
de 2023. Entre janeiro e 
maio de 2023, o Estado 
acumula um avanço de 
13,6% em relação ao 
mesmo período do ano 
passado, ficando atrás 
apenas de Minas Ge-
rais, com aumento de 
19,7%, e bem acima da 
média nacional, que foi 
de 8,4%.

No comparativo en-
tre maio deste ano 
com o desempenho do 
mesmo mês em 2022, o 
crescimento do Paraná 
também foi de 13,6%, 
também acima da mé-
dia nacional, que foi 
de 8,6%, e o melhor 
resultado para o Sul do 
País, à frente de Santa 
Catarina (6,3%) e Rio 
Grande do Sul (2,6%). 

Segundo o governa-
dor Carlos Massa Rati-
nho Junior, a melhora 
dos indicadores repre-
senta que o Estado está 
no caminho certo ao 
investir no setor. “Não 
são apenas as grandes 
obras que impulsionam 
o turismo. Investimen-
tos pontuais são muitas 
vezes um diferencial 
para fazer com que 
diferentes segmentos 
turísticos, como o de na-
tureza, rural, religioso e 
gastronômico, vão para 
frente e contribuam 
com o desenvolvimento 
dos nossos municípios”, 
afirma.

“Estamos receben-
do muitos turistas es-

trangeiros, com novos 
voos internacionais, 
mas não abrimos mão 
do turismo doméstico, 
que também tem um 
enorme potencial eco-
nômico”, acrescenta o 
governador.

O principal símbolo 
do turismo paranaense 
e que ajuda a explicar 
o destaque do Esta-
do em nível nacional 
é o Parque Nacional 
do Iguaçu, que bateu 
recorde de visitação 
para o mês de maio em 
2023. No período, mais 
de 114 mil pessoas 
de 94 países estive-
ram no local, atraídos 
principalmente pelas 
Cataratas do Iguaçu, 
considerada uma das 
sete maravilhas natu-
rais e um patrimônio 
da humanidade.

O volume de visitan-
tes no parque foi 45% 
maior do que em maio 
de 2022 e superou 
até mesmo os pata-
mares pré-pandemia, 
cujo recorde anterior 
havia sido registrado 
em 2019, com 108 mil 
visitantes no mesmo 
mês. No acumulado do 
primeiro semestre de 
2023, mais de 850 mil 
pessoas já visitaram o 
cartão-postal.

“O número de vi-
sitantes em Foz do 
Iguaçu está superando 
os dados anteriores à 
pandemia. E isso se re-
flete em outras regiões, 
com o turismo cres-
cendo muito também 
em Curitiba e Região, 
Ponta Grossa e nos 
municípios que contam 
com lagos e represas 
que são utilizados para 
atividades de lazer”, diz 
o governador.

Maior símbolo turístico do Paraná, Parque Nacional do Iguaçu tem batido 
recordes mensais de visitação neste ano.

Evento visa fomentar diversas áreas do turismo de Colombo, potencializando os ganhos do comércio local e a arre-
cadação municipal.

Turismo do Paraná teve o 
2º maior crescimento do 
País



|10 13 DE JULHO DE 2023   •    ANO 24 - EDIÇÃO - 2888



13 DE JULHO DE 2023   •    ANO 24 - EDIÇÃO - 2888 | 11ESTADUAL

Caravana Juventude Negra 
Viva chega ao Paraná na 
próxima semana

Redação com AEN
O Paraná recebe, 

na próxima semana, a 
Caravana Juventude 
Negra Viva, ação pro-
movida pelo Ministério 
da Igualdade Racial que 
percorre todas as capi-
tais do Brasil. O objetivo 
do evento é unificar as 
demandas e promover 
mudanças reais frente 
aos desafios enfrenta-
dos por esse segmento 
da população. 

No Paraná, a Secreta-
ria de Estado da Mulher, 
Igualdade Racial e Pes-
soa Idosa (Semipi) está 
à frente da iniciativa. A 
principal atividade da 
caravana no Paraná será 
um encontro, em Curiti-
ba, na segunda-feira e 
na terça-feira (17 e 18). 
Além de representantes 
do Governo do Estado e 
de entidades que atuam 
em prol da igualdade 
racial, a previsão é re-
ceber jovens negros de 
diversas regiões. 

O encontro vai dis-
cutir demandas e bus-
car soluções para a 
desigualdade racial e a 
violência que afeta de 

forma desproporcio-
nal a juventude negra. 
Durante o evento, as 
propostas mais inte-
ressantes e relevantes 
debatidas pelos partici-
pantes serão acolhidas 
e estudadas. 

Depois, essas pro-
postas serão desen-
volvidas, formuladas 
e apresentadas ao Mi-
nistério da Igualdade 
Racial, com o objetivo 
de transformá-las em 
projetos de lei executá-
veis no Plano Plurianual 
(PPA). Essa iniciativa 
busca efetuar mudan-
ças reais na perspectiva 
de futuro da juventude 
negra paranaense, pro-
porcionando oportuni-
dades e igualdade de 
direitos.

"É preciso unir forças 
para conseguir melho-
res resultados e en-
tender que a diferença 
entre nós é que gera o 
verdadeiro crescimen-
to”, enfatiza a diretora 
de Igualdade Racial, 
Povos e Comunidades 
Tradicionais, da Semipi, 
Clemilda Santiago.

evento já está garantido e 
será realizado em parceria 
com a Prefeitura de Curiti-
ba, com ponto de encontro 
marcado para às 11h30 na 
Praça Santos Andrade, com 
destino à Praça Osório.

A secretária Leandre Dal 
Ponte destacou que entre 
os objetivos estão a forma-
ção de uma grande aliança 
em torno do tema. “O nome 
da campanha não foi esco-
lhido aleatoriamente. Ele 
expressa a intencionali-
dade do Governo em unir 
esforços, iniciativas, atores 
e setores, convocando toda 
a sociedade para se juntar 
a nós nesta importante 
missão. O feminicídio não 
é apenas uma questão que 
diz respeito às mulheres. 
Ele atinge todas as pessoas, 
todas as famílias, e toda a 
nossa sociedade”, afirmou.

“Estamos mobilizando 
os municípios paranaenses 
para que, a exemplo de 
Curitiba, também realizem 
estas caminhadas. É uma 
caminhada pela vida, pelo 
fim da violência contra as 

Redação com AEN
A Secretaria da Mulher, 

Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa (Semipi) lançou nes-
ta segunda-feira (10), em 
audiência na Assembleia 
Legislativa, a campanha 
estadual Paraná Unido no 
Combate ao Feminicídio. 
Por ela serão realizadas 
mobilizações nas ruas, 
caminhadas, fóruns de 
debates e uma campanha 
publicitária de conscien-
tização contra qualquer 
forma de violência contra 
as mulheres.

No Paraná, o dia 22 de 
julho marca o Dia Estadual 
de Combate ao Feminicí-
dio, criado após uma lei 
sancionada pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior. A data foi escolhida 
em referência à morte da 
advogada Tatiane Spitzner, 
de Guarapuava. 

Como parte da progra-
mação da campanha de 
2023, a Semipi promove-
rá caminhadas no dia 22 
de julho nos municípios 
paranaenses. Na Capital, o 

Governo lança campanha estadual 
de combate ao feminicídio no 
Paraná
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mulheres. Estamos pedin-
do que as pessoas que com-
pareçam a esta caminhada 
usem roupa branca, repre-
sentando paz, liberdade e a 
vida”, completou Leandre.

FEMINICÍDIOS – O crime 
de feminicídio foi tipifica-
do em 2015, quando o Có-
digo Penal foi alterado para 
incluí-lo como um crime 
cometido pela condição de 
mulher, seja no contexto de 
violência doméstica e fami-
liar ou por menosprezo ou 
discriminação à condição 
da mulher. As motivações 
são o ódio, o desprezo ou 
o sentimento de perda 
do controle e da ideia de 
que as mulheres são sua 
propriedade.

Segundo dados do Mi-
nistério Público do Paraná 
(MP-PR), em 2022 foram 
registrados 274 casos de 
feminicídio ou tentativa 
de feminicídio no Estado. 
De 2019 a 2022, foram 
314 feminicídios e 911 
homicídios dolosos contra 
mulheres.

º

Ação prevê mobilização nas ruas, fóruns de debates e uma campanha publicitária contra qualquer forma de violência 
contra as mulheres.

Será realizado um evento em Curitiba, dias 17 e 18, para ouvir demandas e 
buscar soluções para a violência que afeta este segmento da sociedade. 
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STF valida estatuto dos guardas 
municipais

Redação com Agência 
Brasil

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu 
validar a lei que criou o 
Estatuto Geral das Guar-
das Municipais. A norma 
entrou em vigor em 2014 
para estabelecer normas 
gerais para as guardas 
municipais de todo o 
país, e foi questionada no 

Supremo pela Associação 
Nacional dos Agentes de 
Trânsito no Brasil (AG-
TBrasil). 

Entre os pontos ques-
tionados, a associação 
pediu a suspensão do 
trecho que concedeu aos 
guardas a competência 
de fiscalização de trân-
sito. A unanimidade na 

nível superior são voltadas 
para estudantes dos cursos 
de Direito, Arquitetura e 
Ciências Contábeis.

Além de Colombo, há 
vagas abertas nos municí-
pios de Curitiba, São José 
dos Pinhais, Piraquara, Bo-
caiúva do Sul, Fazenda Rio 
Grande, União da Vitória, 
Maringá, Campo Mourão, 
Telêmaco Borba, Toledo, 
Francisco Beltrão, Rio Ne-
gro, Loanda, Jaguariaíva, 
Capanema, Cambé, Carló-
polis, Imbituva, Ortigueira, 
Pontal do Paraná, Cascavel, 
Foz do Iguaçu, Cornélio 
Procópio, Paranaguá, Lon-
drina, Arapongas, Campo 

Redação com AEN
A Polícia Civil do Paraná 

(PCPR) oferta 87 vagas para 
estudantes dos ensinos 
médio, técnico e superior. O 
município de Colombo está 
entre os 34 que contam 
com oportunidades. As ins-
crições estarão disponíveis 
entre 11 e 17 de julho até 
as 23h59.

Do total de vagas, 60 
são do nível superior, 18 
são para pessoas de nível 
superior com deficiência, 
duas para alunos do ensino 
médio regular, duas para 
médio profissional integra-
do e três para nível técnico 
subsequente. As vagas de 

PCPR oferta 87 vagas de estágio 
em 34 municípios
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Largo, Guaratuba, Assis 
Chateaubriand, Araucária, 
Engenheiro Beltrão, Umua-
rama e Ponta Grossa.

Durante o período de 
inscrição, os interessados 
deverão preencher formu-
lário disponível no site da 
PCPR e se inscrever na vaga 
ofertada no site da Central 
de Estágios do Paraná. 

Os candidatos inscritos 
terão o histórico escolar 
analisado. Para cada uma 
das vagas, os três candida-
tos mais bem classificados 
pela média acadêmica e 
aprovados em análise curri-
cular serão chamados para 
entrevista pessoal em uma 
unidade da PCPR.  

São requisitos para can-
didatura o estudante ter 
idade mínima de 16 anos, 
possuir cadastro ativo e 
atualizado no site da Cen-
tral de Estágios, não prestar 
estágio simultaneamente 
em mais de um órgão es-
tadual, pertencer a uma 
das instituições de ensino 
conveniadas com o Go-
verno do Paraná e não ter 
realizado estágio de nível 
médio, técnico ou superior 
vinculado à Central de Es-
tágio no prazo máximo de 
dois anos.

Para cada vaga, os três candidatos mais bem classificados pela média aca-
dêmica e aprovados em análise curricular serão chamados para entrevista 

Decisão valida texto sancionado em 2014 pela então presidente Dilma 
Rousseff, que inclui possibilidade de ações de trânsito feitas pelas guardas 

municipais. 

votação foi formada a 
partir do voto do relator, 
ministro Gilmar Men-
des. Para o ministro, os 
guardas podem fazer a 
fiscalização de trânsito 
nos municípios.

“A  L e i  F e d e r a l 
13.022/2014, ao dis-
por sobre o Estatuto 
das Guardas Munici-
pais, constitui norma 
geral, de competência da 
União, sendo legítimo o 
exercício, pelas guardas 
municipais, do poder de 
polícia de trânsito, se 
assim prever a legislação 
municipal”, escreveu o 
ministro.

O julgamento ocor-
reu no plenário virtual, 
modalidade na qual os 
ministros inserem os vo-
tos no sistema e não há 
deliberação presencial. O 
julgamento foi finalizado 
no dia 30 de junho, e o 
resultado foi divulgado 
nesta terça-feira (11).

Redação com PCPR
A proliferação de 

células neonazistas 
pelo Brasil preocupa as 
autoridades de segu-
rança de todo o Brasil e, 
em especial, na região 
sul do país. Por isso, a 
Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) está investigan-
do grupos extremistas 
que se mobilizam pela 
internet em todo o 
Estado.

Na última segunda-
-feira (10), estudantes 
universitários suspeitos 
de participarem de gru-
pos de disseminação 
de ódio, conteúdos 
nazistas e apologias ao 
nazismo foram alvo de 
uma operação realizada 
em Foz do Iguaçu, na 
região Oeste. 

Seis mandados de 
busca foram cumpridos, 
com a apreensão de ce-
lulares e computadores. 
Também foram cumpri-
dos mandados de mo-
nitoração eletrônica. A 
diligência foi motivada 
após a PCPR ter acesso 
a postagens realizadas 
por um dos integrantes 
do grupo.

De acordo com o 
delegado Rodrigo Sou-
za, responsável pelas 
investigações, “um dos 
investigados utilizava 
um software para mas-
carar o seu IP (endereço 

de acesso a internet), 
com o objetivo de im-
pedir um possível ras-
treamento de acesso e 
através desse aplicativo 
acessava grupos de 
disseminação de ódio 
na deep web (uma área 
da internet onde não há 
regulamentação e aca-
ba sendo utilizada para 
proliferação de grupos 
nazistas/disseminação 
de ódio).”, afirma o de-
legado da PCPR Rodrigo 
Souza.

BUSCA ATIVA – Os 
aparelhos serão en-
caminhados à Polícia 
Científica para reali-
zação de perícia téc-
nica. As investigações 
prosseguem em todo o 
Estado, no sentido de 
identificar conexões 
entre os investigados e 
outros grupos na Deep 
web, além de locali-
zar eventuais células 
extremistas em outras 
regiões do Paraná.

Este tipo de inves-
tigação vem aconte-
cendo continuamente. 
Em abril de 2022, por 
exemplo, a PCPR pren-
deu em flagrante um 
homem, de 30 anos, por 
distribuir ou veicular 
símbolos ou emblemas 
nazistas, posse irregu-
lar de arma de fogo e 
tráfico de drogas, em 
Bocaiúva do Sul, na 
Região Metropolitana 
de Curitiba. 

PCPR investiga grupos 
nazistas na internet
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Redação com AEN
O volume elevado 

de chuvas registrado no 
Paraná ao longo de 2023 
eleva o alerta da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(Sesa) com a leptospiro-
se. A doença infecciosa 
é grave, e pode levar à 
morte. Desde o início de 
2022, o Paraná registrou 
309 casos e 47 óbitos 
pela leptospirose.

O contágio resulta 
da exposição direta ou 
indireta com a urina de 
animais, principalmente 
ratos, infectados pela 
bactéria Leptospira. A 
urina dos roedores pode 
estar presente em esgo-
tos e bueiros, e qualquer 
pessoa com algum feri-
mento ou arranhão que 
tiver contato com a água 
contaminada pode se in-
fectar, algo mais provável 

em casos de alagamentos 
e enchentes.

Para prevenir a conta-
minação, a coordenadora 
da Vigilância Ambiental 
da Sesa, Ivana Belmon-
te, explica que o ideal é 
evitar contato com água 
ou lama de esgoto, lagoas 
ou rios e terrenos baldios 
com a presença de ratos 
no entorno. “Os sintomas 
iniciais da doença come-
çam de forma repentina, 
parecendo até com a gri-
pe, mas quando evoluem 
eles são bem característi-
cos. A leptospirose pode 
matar e, por isso, todo o 
cuidado é recomendá-
vel”, explica.

Ela alerta que é ne-
cessário procurar atendi-
mento médico em caso de 
sintomas como febre, dor 
de cabeça, dor muscular, 
em especial nas pantur-

rilhas, falta de apetite e 
náuseas.

Nas formas mais gra-
ves da doença geralmen-
te há icterícia (coloração 
amarelada da pele e dos 
olhos), com a necessida-
de de cuidados especiais 
em caráter de internação 
hospitalar.  O doente 
pode apresentar também 
hemorragias, meningite, 
insuficiência renal, he-
pática e respiratória, que 
podem levar ao óbito.

Como não existe uma 
vacina contra a leptos-
pirose no Brasil, os cui-
dados e a prevenção 
são os maiores aliados. 
Lavar bem os alimentos, 
ter cuidado com a água 
ingerida e evitar acúmulo 
de entulhos em quintais 
e terrenos baldios são 
algumas medidas que au-
xiliam a conter a doença.

Redação com PMC
O setor de Vigilância 

Sanitária da Secretaria 
Municipal de Saúde em 
Colombo alerta que o 
bronzeamento artificial 
realizado em câmara de 
bronzeamento é proibido 
no Brasil. A restrição vale 
desde o ano de 2009 
em todo o País por de-

Saúde alerta para cuidados 
contra a leptospirose

Colombo reforça que atividades 
em Câmara de Bronzeamento 
estão proibidas

terminação da Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), devido 
aos riscos que a atividade 
oferece à saúde.

A Resolução RDC nº 
56/2009 proíbe em todo 
território nacional o uso 
dos equipamentos para 
bronzeamento artificial, 
com finalidade estéti-

ca, baseada na emissão 
da radiação ultravioleta 
(UV). Estudos científicos 
comprovam os efeitos 
prejudiciais no uso das 
câmaras de bronzeamen-
to e do aumento de risco 
de câncer de pele que 
elas trazem.

No Brasil, este é o tipo 
de câncer mais comum 
e, segundo a Anvisa, as 
câmaras de bronzeamen-
to aumentam em 75% 
o risco de melanoma, 
que é o tipo mais mortal 
dessa doença. Apesar 
disso, muitas pessoas 
se arriscam em lugares 
irregulares para realizar 
o procedimento.

A Vigilância Sanitá-
ria de Colombo solicita 
que as pessoas estejam 
atentas e, se souberem 
de locais que possuam 
esse serviço, denunciem 
à Prefeitura pela Ouvido-
ria da Saúde, no Telefone 
(41) 3605-8200.

Desde o início de 2022, o Paraná registrou 309 casos e 47 óbitos. Não há vacinas contra a doença no Brasil.

eríodo chuvoso e temperaturas amenas aumentam preocupação com a den-
gue no Paraná. Número de casos subiu quase 6% em uma semana.

No total, 364 municípios registraram pessoas com a doença, o que repre-
senta 91,23% das cidades paranaenses.
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Paraná tem 6.465 novos 
casos de dengue e um 
óbito pela doença

Redação com SESA
O período chuvoso 

recente e a incidência 
do fenômeno El Niño, 
que deixa o inverno 
menos gelado em 2023, 
aumenta a necessidade 
de atenção com a den-
gue. Segundo o novo 
boletim epidemiológi-
co da doença, divulgado 
nesta terça-feira (11) 
pela Secretaria de Es-
tado da Saúde (Sesa), 
o Paraná registra 6.465 
novos casos e um novo 
óbito por dengue.

Os dados represen-
tam um aumento de 
5,67% no número de 
ocorrências confirma-
das em relação ao bole-
tim da semana anterior. 
Agora, o período epi-
demiológico, que teve 
início em julho do ano 
passado, soma 120.393 
casos confirmados e 97 
óbitos em todo Estado.

“A dengue continua 
registrando um alto nú-
mero de casos em todas 
as regiões e, por esse 
motivo, não podemos 
relaxar. A população 
deve estar atenta aos 
cuidados preventivos, 
eliminando pontos que 

acumulem água parada 
nos ambientes externos 
e também internos dos 
domicílios. O mosquito 
transmissor da dengue, 
o Aedes aegypti, se pro-
lifera em todo tipo de 
recipiente que acumule 
água parada”, afirmou 
o secretário de Estado 
da Saúde da Sesa, Beto 
Preto.

Do total de casos, 
92.179 são autóctones, 
o que significa que as 
pessoas contraíram a 
doença nos municípios 
de residência. Estes 
casos estão em 322 
municípios do Estado.

A confirmação do 
óbito registrado nesta 
semana aconteceu no 
município de São Pedro 
do Ivaí, localizado na 
16ª Regional de Saúde 
(Apucarana). Trata-se de 
uma mulher de 46 anos 
com comorbidades.

CHIKUNGUNYA – 
Com relação a chikun-
gunya, o boletim regis-
tra 721 novos casos, 61 
a mais que no último 
informe. Não houve 
novo registro de óbitos 
pela doença. 



|14 13 DE JULHO DE 2023   �    ANO 24 - EDIÇÃO - 2888 ECONOMIA CULTURA

Fo
to
: A

nt
on

io
 C
ru
z/
AB

r

Fo
to
: R

od
ol
fo
 B
üh

er
/B

RD
E

Acordo tem por objetivo potencializar o acesso ao crédito com a utilização 
de garantia complementar do FAMPE.

Resultado foi divulgado oficialmente nesta terça-feira (11) pelo IBGE, e de-
monstra ritmo de recuperação da economia brasileira.

BRDE anuncia R$ 42 
milhões a micro e 
pequenas empresas

Redação com Agência 
Brasil

A economia brasileira 
se recupera, gradualmen-
te, dos altos índices in-
flacionários registrados 
recentemente. O mês de 
junho teve deflação, ou 
seja, houve um recuo nos 
preços na comparação 
com maio, segundo dados 
divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

A inflação oficial ficou 
em -0,08%. É a primeira 
vez no ano que a inflação 
fica abaixo de zero, e é 
também o menor resul-
tado do Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), que é a in-

Redação com AEN
O Banco Regional 

de Desenvolvimento 
do Extremo Sul (BRDE) 
renovou a parceria que 
já tem com o Serviço 
Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae) pelos 
próximos cinco anos. 
O acordo tem por ob-
jetivo potencializar o 
acesso ao crédito com 
a utilização de garan-
tia complementar do 
FAMPE – Fundo de Aval 
para Micro e Pequenas 
Empresas.

Com a assinatura de 
convênio de coopera-
ção técnica financeira, 
pequenos negócios 
poderão captar recur-
sos da ordem de R$ 42 
milhões nos próximos 
meses. Os financiamen-
tos serão feitos com 
garantia de até 80% do 
valor do empréstimo. 
Nos últimos 18 meses, 
a parceria viabilizou 
créditos de R$ 34,6 
milhões no Paraná.

"A parceria de longa 
data entre o BRDE e o 
Sebrae, da década de 
90, agora renovada, 
demonstra que temos 
alcançado bons resulta-
dos. Temos como meta 
aproximar o banco da 

Redação com AEN
O ritmo de recupera-

ção da economia também 
é sentido no recorte es-
tadual. Dados divulgados 
nesta quarta-feira (12) 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) apontam que o 
setor de serviços cresceu 
11,2% no Paraná entre 
janeiro e maio, na com-
paração com os primei-
ros cinco meses do ano 
passado. 

Este é o melhor resul-
tado da região Sul e quar-
to melhor do País para o 
período, segundo a Pes-
quisa Mensal de Serviços 
(PMS). O desempenho foi 
mais que o dobro da mé-
dia nacional, que avançou 
4,8% no período. 

“O avanço no volume 
de serviços reflete o 
desempenho das outras 
áreas da economia, que 
também estão indo bem 
no Paraná. É o setor com o 
maior número de empre-
sas e o que mais emprega 
no Estado, concentrando 

flação oficial do país, para 
um mês de junho desde 
2017, quando o índice foi 
de -0,23%.

O resultado represen-
ta o quarto mês seguido 
em que a inflação perde 
força. Em maio, o IPCA 
foi de 0,23%. No ano, 
o índice soma 2,87% 
e, nos últimos 12 me-
ses, 3,16%, abaixo dos 
3,94% observados nos 
12 meses imediatamente 
anteriores.

Na comparação com 
maio, os grupos que 
mais ajudaram a colocar 
a inflação no campo ne-
gativo foram alimentação 
e bebidas (-0,66%) e 
transportes (-0,41%), 

segmentos como res-
taurantes, academias, 
salões, imobiliárias e 
muitas outros negócios 
muito dinâmicos”, desta-
cou o governador Carlos 
Massa Ratinho Junior.

O Paraná ficou atrás 
apenas do Mato Grosso 
(11,9%), Paraíba (11,8%) 
e Tocantins (11,3%). No 
Sul, o Estado ultrapassou 
Santa Catarina (10,6%) e 
Rio Grande do Sul (7,5%).

Também foi identifica-
do desempenho positivo 
do Paraná nos outros 
recortes analisados pelo 
IBGE – cresceu o dobro 
da média nacional em 
maio, em relação a abril. 
O volume de serviços 
aumentou 1,7% no Es-
tado, enquanto no País 
a expansão foi de 0,9%.

Na comparação com 
maio de 2022, o Estado 
apresentou mais uma 
vez o maior crescimento 
do Sul, com avanço de 
13,3%, contra 11,3% de 
Santa Catarina e 10,4% 
do Rio Grande do Sul e 

que contribuíram com 
-0,14 e -0,08 ponto per-
centual (pp) no índice 
geral, respectivamente.

INFLUÊNCIA – Segun-
do o IBGE, alimentação 
e bebidas e transportes 
integram o grupo com 
maior influência dentro 
da cesta de consumo das 
famílias. Juntos, eles re-
presentam cerca de 42% 
do IPCA.  

O grupo alimentação 
e bebidas foi influen-
ciado, principalmente, 
pelo recuo nos preços 
da alimentação em casa 
(-1,07%). Contribuíram 
para isso as quedas do 
óleo de soja (-8,96%), 
das frutas (-3,38%), do 
leite longa vida (-2,68%) 
e das carnes (-2,10%). 
Já o custo da alimenta-
ção fora de casa subiu, 
porém, com menos força 
(0,46%) em relação ao 
mês anterior (0,58%). 

Em transportes, o re-
cuo de preços foi motiva-
do por queda nos preços 
dos automóveis novos 
(-2,76%) e dos usados 
(-0,93%). Esse compor-
tamento tem a ver com 
a medida do governo fe-
deral para baixar o preço 
dos carros novos.

quase três vezes a média 
nacional, de 4,7%. Já no 
acumulado de 12 meses, 
os serviços no Paraná ti-
veram expansão de 6,7% 
entre junho de 2022 e 
maio de 2023 ante os 12 
meses anteriores.

SETORES  – O bom 
desempenho no acumu-
lado do ano foi puxado 
pelos serviços profis-
sionais, administrativos 
e complementares, que 
tiveram crescimento de 
16,8% no volume e 
de 23,9% nas receitas 
na comparação com os 
primeiros cinco meses 
de 2022. Na sequência 
estão os transportes, 
serviços auxiliares aos 
transportes e correio 
(13%), serviços de in-
formação e comunicação 
(5,7%), serviços presta-
dos às famílias (5,5%) e 
outros serviços (0,6%). 

Junho tem inflação negativa em 
0,08% em relação a maio

Setor de serviços cresce 11,2% no 
Paraná

sociedade e tornar o 
financiamento mais 
acessível para o pe-
queno empresário", 
destacou o diretor do 
BRDE no Paraná, Wilson 
Bley Lipski. 

Em abril deste ano, 
o BRDE, a Fomento 
Paraná e a cooperativa 
de crédito Cresol se 
tornaram operadoras 
no Paraná do programa 
Crédito Inovação. Nes-
ta parceria, o Sebrae 
contratou consultores 
especializados e ofere-
ce consultoria gratuita 
para facilitar o processo 
do acesso ao crédito, 
que tem taxas de juros 
mais baixas e prazos 
mais longos que as 
linhas disponíveis no 
mercado.

“Tanto o BRDE quan-
to o Sebrae têm natural-
mente uma vocação de 
atender os pequenos 
negócios. Oferecemos 
neste convênio acesso a 
crédito, mas ao mesmo 
tempo condições para 
que o dinheiro seja bem 
aplicado com seguran-
ça para que o negócio 
possa alcançar escala”, 
destaca o presidente 
do Sebrae, Décio Lima.
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Gengibre” será realizado 
no CEU das Artes em duas 
apresentações, às 14h30 
e 16h30. O CEU das Artes 
fica na Rua Manoel Vicente 
Machado, 40, no Jardim 
Eucaliptos.

“Trazemos essa progra-
mação bem na época das 
férias escolares justamente 
para trazer as crianças que 
estão em casa para o teatro, 
que as acolhe com amor. E 
todas as sessões têm ficado 
lotadas, e estamos muito 
felizes com esse retorno da 
plateia”, destacou o diretor 
artístico do Centro Cultural 

31 faixas que sobrevoam 
as quase quatro décadas 
de carreira, numa viagem 
que começa pelo disco de 
estreia, “Cinema Mudo” 
(1983), e passa pelo mais 
recente álbum, “Sinais do 
Sim” (2017). Estarão no 
palco as canções “Alaga-
dos”, “O Beco”, “Perplexo”, 
“O Calibre”, “Meu Erro”, 
“Lanterna dos Afogados”, 
“Aonde Quer Que Eu Vá”, 
“Seguindo Estrelas”, “Vi-
tal”, “Óculos” e “Ela Disse 
Adeus”.

No palco, junto com os 
três, participam da apre-
sentação os músico João 
Fera (teclados), Monteiro Jr. 
(saxofone) e Bidu Cordeiro 
(trombone).

Os ingressos estão à 
venda através no Disk In-
gressos e custam a partir de 
R$ 100,00 (meia-entrada).

Os papais e mamães 
que buscam opções para os 
filhos durante as férias de 
julho têm uma excelente – e 
gratuita – opção: a 23ª edi-
ção do Festival Espetacular 
de Teatro de Bonecos. Até 
este domingo (16), Curitiba 
e oito municípios da Região 
Metropolitana recebem 
apresentações de Teatro de 
Marionetes, Formas Anima-
das, Fantoches e Teatro de 
Sombras.

No domingo, inclusive, 
Colombo também vai re-
ceber uma das atrações. O 
espetáculo “Na Lona com 

Com informações da 
AEN

A banda Paralamas do 
Sucesso, formada por Her-
bert Vianna (guitarra e voz), 
Bi Ribeiro (baixo) e João Ba-
rone (bateria), está rodando 
o País com sua nova turnê 
e chega a Curitiba nesta 
sexta-feira (14). O show 
“Paralamas Clássicos” reú-
ne um olhar para a própria 
história do trio sob o filtro 
dos sucessos de quarenta 
anos de história. São 27 
discos lançados, dezenas 
de sucessos e incontáveis 
shows pelo Brasil e pelo 
mundo, influenciando ge-
rações e arrebatando pla-
teias de todas as idades. 
A apresentação será no 
Auditório Bento Munhoz 
da Rocha Neto do Teatro 
Guaíra.

O trio vai apresentar 

Festival de Bonecos chega a 
Colombo neste domingo

Paralamas do Sucesso revisita os 
clássicos em show no Teatro Guaíra

Teatro Guaíra, Áldice Lopes, 
ao fim de uma das sessões 
que lotou o Salão de Expo-
sições do Guaíra.

Toda a programação é 
oferecida de forma gratuita 
ao público, sem necessi-
dade de ingressos. Mas é 
preciso chegar com ante-
cedência. “Pedimos que 
os adultos responsáveis se 
organizem para chegar uma 
hora antes da apresentação 
começar para garantir o 
lugar e se acomodar bem”, 
reforça Lopes.

FESTIVAL – Organizado 
desde 1991, o festival en-
globa todas as vertentes da 
arte milenar, com múltiplas 
apresentações. O evento 
já faz parte do calendá-
rio cultural do Paraná e 
ficou suspenso durante a 
pandemia. Neste ano de 
retomada, 25 companhias 
paranaenses selecionadas 
vão se apresentar, além de 
duas convidadas, de Santa 
Catarina e da Paraíba.

A programação com-
pleta do Festival Espeta-
cular de Bonecos pode 
ser acessada no site www.
teatroguaira.pr.gov.br.

Os Paralamas do Su-
cesso, também conhecida 
somente por Paralamas, é 
uma banda de rock brasi-
leira formada em 1982 no 
município fluminense de 
Seropédica.  Inicialmente, 
a banda misturava rock e 
reggae e posteriormente 
passaram a agregar instru-
mentos de sopro e ritmos 
latinos.

Tradicional festival de teatro de Bonecos promovido pela Fundação Teatro 
Guaíra reservou uma apresentação para Colombo. Iniciativa convida o público a uma experiência dentro de um espaço de 

convívio na sala de exposições temporárias Lange de Morretes.
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Ação educativa do MUPA 
aproxima visitantes de 
atividades culturais

Em julho, o Museu Pa-
ranaense traz ao público 
mais uma novidade: a 
ação MUPA - Comunida-
de - Cultura - Relações. 
Idealizada pelo Núcleo 
Educativo, a iniciativa 
convida os visitantes a 
uma experiência dentro 
de um espaço de convívio 
na sala de exposições 
temporárias Lange de 
Morretes, onde podem 
conhecer os projetos que 
a instituição está desen-
volvendo.

A ação será anual. 
Nesta primeira edição, 
ficará aberta durante 
todo o mês de julho, com 
mediações de terça a sex-
ta-feira, das 10h às 11h40 
e das 14h às 16h30. A 
entrada é gratuita e não 
é preciso fazer inscrição 
prévia.

MUPA - Comunida-
de - Cultura - Relações 
fomenta a aproximação 
entre a comunidade e as 
atividades promovidas 
pelo museu, além de re-
velar o papel da educação 
em um espaço museal. Na 
sala, é possível realizar 
atividades interativas 
e manipular materiais 
produzidos pela gestão 

para exposições passadas 
e vigentes.

O espaço proporciona 
a reflexão do papel da 
instituição museal, o que 
é nítido na atividade “Di-
cionário para os próximos 
200 anos”. A proposta foi 
desenvolvida pelo núcleo 
para a exposição “ainda 
sempre ainda”, da artista 
Marilá Dardot. No dicioná-
rio disponível no local, o 
visitante pode preencher 
suas próprias reflexões 
como: qual será o papel dos 
museus nos próximos 200 
anos? Quais memórias ele 
irá resguardar?

Além do dicionário, tam-
bém será ofertada aos visi-
tantes uma atividade, para 
colorir, sobre as abelhas 
nativas e sem ferrão que 
vivem no jardim do museu, 
vinculadas ao circuito “Po-
linizando Relações: abelhas 
e jardins”. Pensada para 
o público infantil, a ação 
permite compreender as 
interações entre humanos 
e abelhas, além de apren-
der sobre o processo de 
polinização.
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Colombo vai sediar, 
a partir do dia 1º de 
agosto, a 27ª edição da 
Taça da Uva de Futsal. A 
competição é promovida 
pela Liga de Colombo de 
Futsal (LCF) com o apoio 
da Prefeitura Municipal. 
Equipes interessadas em 
participar têm até o pró-
ximo dia 28 para efetivar 
as inscrições.

As disputas acontece 
nas categorias sub 9, 
sub 11, sub 13, sub 15, 
sub 17, adulto e master 
(quarentinha). Cada cate-
goria terá premiação de 
troféu e medalhas para 
as três primeiras coloca-

Redação com PMC
A Prefeitura de Co-

lombo, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Esporte, Cultura, Lazer e 
Juventude, abriu três mil 
vagas para a população 
que desejar praticar aulas 
de modalidades espor-
tivas de forma gratuita. 
Trata-se do maior leque 

das, além de artilheiro e 
goleiro menos vazado.

O valor das inscrições 
é de R$ 300 por equipe, e 
há limitação de inscrição 
de dois atletas federados 
por equipe. Além disso, 
será cobrada uma taxa de 
R$ 120 por partida para a 
arbitragem, que será feita 
por árbitros da Federação 
Paranaense de Futsal.

Segundo o secretário 
municipal de Esporte, 
Cultura, Lazer e Juven-
tude, Ratinho Gotardo, a 
competição foi ampliada 
nesta edição para que 
mais atletas pudessem 
participar. “Até então, a 

de aulas esportivas já 
ofertadas no município, 
voltadas a todos os pú-
blicos, independente da 
idade.

Serão ofertadas aulas 
de Futebol, Voleibol, 
Handebol, Futsal, Gi-
nástica, Dança, Jiu-Jitsu, 
Atletismo e Muay-Thai. 
“Praticar esporte é cuidar 

Seguem abertas inscrições para 
a Taça da Uva de Futsal

Colombo abre três mil vagas 
para aulas esportivas de várias 
modalidades
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Taça da Uva era composta 
apenas pelas disputas da 
categorial Adulto. Com 
essa ampliação, teremos 
a participação dos jovens 
talentos dos ginásios de 
Colombo, bem como a 
experiência dos atletas 
do quarentinha para 
abrilhantar as disputas”, 
explicou.

Interessados em mais 
informações devem en-
trar e contato pelo What-
sApp (41) 99815-4576, 
com Tatu, ou (41) 98835-
2350, com Brenno. Pelas 
redes sociais, o contato 
pode ser feito pelo @
colombofutsal.

da saúde e até mesmo 
da autoestima. Por isso, 
o prefeito Helder Laza-
rotto determinou que 
nossa equipe sempre 
esteja atenta a ações que 
possam desenvolver cada 
vez mais o interesse das 
pessoas na prática espor-
tiva”, afirmou o secretário 
Ratinho Gotardo.

Através do whatsapp 
(41) 98890-8323, qual-
quer colombense pode 
escolher a modalidade e 
o local onde vai realizar 
as aulas, que estão dispo-
níveis em várias regiões 
do município. São mais 
de três mil vagas dis-
poníveis sem qualquer 
custo aos participantes. 
“Esperamos que as pes-
soas desfrutem ao máxi-
mo dessa oportunidade, 
que certamente será um 
marco para o esporte de 
Colombo”, finalizou o 
secretário.

Taça da Uva 2023 terá maior gama de categorias e participação mais ampla de atletas. Inscrições vão até o dia 28. 

Atividades gratuitas são voltadas a todos os públicos e faixas etárias. Aulas 
serão realizadas em diversas regiões do município.

o edital vigente do programa, com 1.289 pessoas contempladas, são 599 
mulheres. Ágatha Rippel foi quem iniciou tratativas para esta mudança.

Mulheres grávidas têm 
direitos assegurados 
no programa de bolsa-
atleta do Paraná

O Paraná é prota-
gonista nacional na 
garantia de direito das 
mulheres atletas em re-
lação à bolsa financeira 
para incentivo ao espor-
te. Desde o começo do 
ano, segundo uma mu-
dança no regulamento 
do Geração Olímpica e 
Paralímpica, programa 
estadual de bolsa-atle-
ta, atletas grávidas e 
mães de recém-nas-
cidos podem usar os 
resultados esportivos 
conquistados antes da 
gravidez para pleitear o 
benefício. 

Assim sendo, elas 
podem se candidatar 
à bolsa mesmo não 
estando em período 
de competição e des-
sa maneira garantem 
recursos pelos prazos 
estipulados no progra-
ma, que podem chegar 
a seis meses. No edital 
vigente, com 1.289 pes-
soas contempladas, são 
599 mulheres, totali-
zando 46% das bolsas.

A pauta é similar à 
adotada pelo governo 
federal no início deste 
mês, com a sanção da Lei 
Federal 14.614/2023, 
que garante que as 
atletas recebam a bolsa 
financeira durante todo 
o período de gestação e 
mais seis meses após o 
nascimento do bebê. A 
lei vale para programas 
de incentivo desen-
volvidos pelo governo 
federal. Até então, a 
Bolsa Atleta da União 

não previa exceção para 
grávidas e puérperas.

No Paraná, o tema 
passou a ser tratado a 
partir de uma visita à 
Secretaria do Esporte 
da atleta olímpica de 
vôlei de praia Ágatha Ri-
ppel, na época grávida 
da primeira filha. Uma 
reunião com secretário, 
o diretor de Esportes 
da pasta, Cristiano Bar-
ros, e a coordenadora 
do programa Geração 
Olímpica e Paralímpica, 
Denise Golfieri, iniciou 
a discussão que resul-
tou na elaboração do 
critério que possibilitou 
a adesão de atletas 
gestantes.

PROGRAMA – Em 
2021 o Geração Olím-
pica e Paralímpica ce-
lebrou sua 10ª edição, 
sendo o maior programa 
de bolsa-atleta entre 
todos os estados do 
País – conforme pes-
quisa realizada pela 
Universidade Federal 
do Paraná (UFPR) e 
divulgada na Revista 
Latino-Americana de 
Estudos Socioculturais 
do Esporte. 

O programa já in-
vestiu cerca de R$ 50 
milhões, em 12 edições, 
com o patrocínio ex-
clusivo da Copel, para 
atletas e técnicos vincu-
lados a instituições pa-
ranaenses (federações 
e escolas), atendendo 
de jovens promessas 
a estrelas de renome 
internacional.

A empresa L. Alberti & Cia Ltda, inscrita no CNPJ 
10.718.428/0001-28, Inscrição Municipal 54025159, 
estabelecida na Rodovia Estrada da Ribeira, 322, Guara-
ituba, Colombo – PR, CEP 83.411-000, torna público o 
extravio de 1 (um) bloco de NF de Prestação de Serviços 
enumeradas de 251 a 300, Série F com no. AIDF 2573-
2011.


